## IDSN y el Centro de Estudios e Investigación en Salud CEIS de la Fundación Santa Fe se unen para disminuir la incidencia de malaria en Nariño

Una visita a Pasto del experto José Gabriel Carrasquilla Gutiérrez, del Centro de Estudios e Investigación en Salud CEIS de la Fundación Santafé, permitió conocer los resultados de una investigación que se viene adelantando en el marco de la Iniciativa Regional para la Eliminación de la Malaria (IREM) en el pacífico nariñense.

La iniciativa IREM nació en el país hacia el año 2014 y en ella concurren los esfuerzos y recursos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), los gobiernos de 10 países latinoamericanos, la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el Consejo de Ministros de Salud de América Central (COMISCA), entre otros organismos internacionales y arrancó con el patrocinio de la Fundación Bill y Melinda Gates, la Fundación Carlos Slim y el Fondo Mundial.

Gestiones adelantadas actualmente por la directora del Instituto Departamental de Salud de Nariño (IDSN), Diana Paola Rosero Zambrano permitieron sumar aliados estratégicos buscando disminuir los indicadores e incidencia negativa que ha dejado la malaria, especialmente en los municipios de la costa pacífica. Para ese efecto, el pasado viernes 18 de febrero visitó la capital del departamento el Dr. José Gabriel Carrasquilla Gutiérrez, Investigador del Centro de Estudios e Investigación en Salud CEIS, de la Fundación Santa Fe, miembro del Comité Asesor de Malaria de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La visita del Dr. Carrasquilla permitió entregar los resultados del estudio financiado por Colciencias, el cual fue aprobado en el año 2018 y arrancó su ejecución en 2019. La conclusión más importante sin duda fue la de que "Es posible erradicar la malaria de Nariño", argumento sustentado en la voluntad política de los gobernantes y en 3 pilares de la estrategia: el primero, lograr el acceso universal a la prevención, diagnóstico y tratamiento de la malaria. El segundo, acelerar los esfuerzos para lograr la eliminación que permitan alcanzar la condición de "estado libre de malaria". Y, finalmente, transformar la vigilancia de la malaria en una intervención básica.

Como elementos de apoyo para sustentar los objetivos de la estrategia de erradicación de la malaria, se manifestó que es necesario apoyar las innovaciones y ampliar las investigaciones; así como el fortalecimiento del entorno adecuado para la eliminación.



Por su parte, el Ministerio de Salud y Protección Social ha señalado que son cuatro las etapas que se deben implementar para lograr la eliminación de la malaria. Lo primero es fortalecer las estrategias grandes en el territorio, lo segundo es fortalecer la vigilancia epidemiológica y parasitológica, hacer un control integral de los vectores y un fortalecimiento de las acciones transversales e intersectoriales